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Restaurante Universitário da UFSCar inicia as 
atividades de 2017 

O Restaurante Universitário, o RU da Universidade Federal de São 

Carlos, a UFSCar, reabriu depois do recesso de fim de ano, na 
segunda-feira (9/01). 

A retomada das atividades contou com a presença da reitora Wanda 
Hoffmann e da equipe de gestão, como o vice-reitor, Walter Libardi e 

os pró-reitores, de Assuntos Comunitários e Estudantis (ProAce), 
Leonardo Andrade, de Graduação (ProGrad), Ademir Caldeira e de 

Pós-Graduação (ProPG),Audrey Borghi . 
 

“Nós, alunos, já esperávamos a reabertura do RU e que a comida 
continuasse boa, porque assim agora ganhamos tempo para exercer 

as atividades acadêmicas”, ressaltou o estudante de engenharia de 

produção, Rafhael Adamski.  Para a estudante de Fisioterapia, 
Adriana Vieira,  eles ficam o tempo todo na universidade e, com o 

RU, aberto “não perdemos tempo para preparar a comida”, disse. 
De acordo com a nutricionista chefe do RU, Ana Paula Bellotti 
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Mellado, é um desafio preparar essa quantidade de refeições. 

“Precisamos servir a comunidade acadêmica, mas sem descuidar da 
qualidade”, explicou. Segundo ela, todos os alimentos são 

rigorosamente inspecionados no ato da entrega, em especial os 

produtos hortifrutigranjeiros, que são fornecidos diariamente. “É 
muito gratificante fazer a refeição para tantos alunos”, comentou 

Roseli Fernandes, que há quatro anos trabalha no RU. “É bastante 
custoso, mas é prazeroso, ale, de me sentir feliz quando os alunos 

elogiam a comida”, disse a cozinheira Maria Barbosa de Paula. 
 

O RU do campus São Carlos da UFSCar – existem os restaurantes dos 
campi de Araras, Sorocaba e Buri – prepara até cinco mil refeições 

por dia, entre almoço e jantar. Ao todo, são utilizadas duas toneladas 
de gêneros alimentícios diariamente. São 300 quilos de arroz, 150 de 

feijão, 600 de carne, 800 de legumes e verduras, 600 de frutas e 160 
litros de suco. Para preparar toda essa comida, o RU mantém 81 

funcionários, entre servidores, estagiários e contratados 
terceirizados. Em 2016, foram servidas 674 mil refeições. 

 

O pró-reitor Leonardo Andrade, responsável pelo RU, explica que o 
estudante paga R$ 1,80 por cada refeição e que a universidade 

subsidia com R$ 6,20. “A refeição custa R$ 8,00”, informou. “Por 
isso, trabalhamos na conscientização para evitar o desperdício. 

Vamos fazer mais campanhas contra o desperdício”, salientou. 
Andrade destacou ainda que o RU atende a comunidade acadêmica, 

em especial os alunos que integram programas de assistência 
estudantil, que somam 29% do público total. 

 
“A ideia de estar aqui é fazer um acompanhamento para identificar 

possíveis dificuldades. Esse ato simbólico que faço com minha equipe 
é para reafirmar a importância do RU”, salientou a reitora, Wanda 

Hoffmann. De acordo com ela, o RU é uma importante variável na 
formação dos alunos. “Os estudantes precisam ter um ambiente e 

uma alimentação adequados e vamos trabalhar para buscar soluções 

criativas”, destacou. 
Podem utilizar o Restaurante Universitário os estudantes, de 

graduação e pós-graduação, docentes e técnico-administrativos, que 
formam o público pagante. O valor da refeição varia de R$ 1,80 para 

estudantes a R$ 2,60 para docentes. O público não pagante, 29%, é 
de estudantes bolsistas que são beneficiados pelos programas de 

assistência estudantil. O cardápio é divulgado diariamente no site 
www.ufscar.br. 

 



Texto: Assessoria de Comunicação FAI-UFSCar 
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Reitora participa de lançamento do projeto CAMINOS 
na Technische Universität Berlin 

No início do mês de dezembro de 2016, logo após assumir a reitoria 

da UFSCar, a reitora Wanda Hoffmann e a secretária geral de 
Relações Internacionais, SRInter, Maria Estela Antonioli Pisani 

Canevarolo participaram de dois encontros realizados na Technische 

Universität Berlin, na Alemanha. 
 

No primeiro, o “Fórum de Reflexão da European Union – Latin 
America and Caribbean Foundation”, a EULAC, foram discutidos 

diversos assuntos que envolvem as universidades de vários países 
como: Educação Superior, Pesquisa, Inovação, Tecnologia, 

Integração Regional, Interconectividade; Desenvolvimento Social 
através da Educação, Emprego e Igualdade de Gênero; 

Sustentabilidade, Meio Ambiente, Mudança Climática, Biodiversidade, 
Energia e Investimentos e Empreendedorismo. 

 
Estiveram presentes 42 diferentes países da Europa, América Latina, 

Caribe e também da União Europeia. Do Brasil, além da UFSCar, 
participou o representante da Universidade de São Paulo, a USP, 

professor Dr. Moacir Martucci Junior que é coordenador de Estudos 

Brasil-Europa. 
 

No segundo dia de encontro, aconteceu uma reunião formal para dar 
início ao projeto CAMINOS-Enhancing and Promoting Latin America 

Mobility, projeto esse cujo objetivo é contribuir para o 
aprofundamento do espaço Latino Americano da educação superior, 

melhorando a capacidade de gerenciamento das universidades, 
associações de universidades e redes de universidades na promoção 

da mobilidade acadêmica na América Latina e Europa. “A UFSCar é 
uma das universidades participantes do projeto cuja coordenação 

está a cargo do  Observatorio de Las Relaciones Union Européa-
América Latin, p OBREAL, da Universidade de Barcelona, Espanha”, 

http://www.saci.ufscar.br/edicoes_preview?id=31557#indice


disse Maria Estela. Segundo ela, a UFSCar terá a oportunidade de 

compartilhar experiências com instituições de renome no que se 
refere à mobilidade acadêmica internacional, uma das ferramentas da 

internacionalização, na discussão de melhores práticas e nas 

discussões para o fortalecimento da mobilidade acadêmica entre os 
dois continentes. “A UFSCar já trabalhou em rede com universidades 

da América Latina e da Europa e os participantes desse projeto e as 
atividades a serem desenvolvidas no decorrer do mesmo não só 

levarão a consolidação das parcerias já existentes, mas também 
abrirão novas portas no âmbito da cooperação internacional”, 

reforçou a secretária da SRInter. 
 

Segundo a reitora Wanda Hoffmann, esses dois encontros tiveram 
extrema importância no sentido do compartilhamento de experiências 

e discussões em temas relacionados à internacionalização. “Para 
aprimorarmos, assim, a projeção da UFSCar no contexto internacional 

da educação superior, tendo como foco, particularmente nesse 
projeto, a mobilidade acadêmica”, explicou. 

 

PROJETO CAMINOS 
Participam deste projeto 20 universidades de diferentes países, com 

destaque para Portugal (Universidade de Coimbra), Itália (Università 
di Bologna, Università degli Studi di Roma La Sapienza), França 

(Université de Montpellier), Chile (Universidad Catolica del Norte), 
Colômbia (Universidad de Santander), Equador (Universidad de 

Investigacíon de Tecnologia Experimental), Argentina (Universidad 
Nacional de Chilecito), Uruguai(Universidad de la Republica), Espanha 

(Universidad de Barcelona) dentre outras, bem como associações de 
universidades ou instituições representativas de educação superior 

(DAAD/Alemanha, CIN/Argentina, GCUB/Brasil, CRUCH/Chile, 
OEI/Espanha), Associações das Universidades Colombianas (ASCUN), 

Associação de Universidades Grupo Montevidéu/Uruguai, 
ANDIFES/Brazil. No âmbito do Brasil, além da UFSCar, participam do 

projeto a Universidade Federal do Rio Grande do Sul e a Universidade 

Estadual da Bahia. 
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UFSCar e Câmara iniciam diálogo para futuras parcerias 

A pedido do novo presidente da Câmara Municipal de São Carlos, o 

vereador Julio César, a reitora Wanda Hoffmann o recebeu, em seu 
gabinete, na terça-feira (10/01) para o início de um diálogo na busca 

de futuras parcerias e/ou convênios entre ambos. 

 
Segundo Julio César, é a primeira vez que o Legislativo teve essa 

oportunidade. “Precisamos criar um elo de comunicação entre a 
Câmara e a UFSCar para podermos ter parceria no estabelecimento 

de um intercâmbio, seja ele para capacitação dos nossos 
funcionários, ou outros projetos que ainda podemos formular”, falou 

o presidente da Câmara que é mestre da primeira turma de Ciências 
Políticas da UFSCar. 

 
Para a professora Wanda, a UFSCar, por meio da sua reitoria, está de 

portas abertas não só para comunidade acadêmica, mas também ao 
Legislativo e Executivo para que, juntos, lutem por uma Universidade 

e uma cidade melhor. “É uma via de mão dupla, pois nós formamos 
pessoas com excelência acadêmica, o que inclui a valorização da 

atuação prática na sociedade e, principalmente, nos municípios em 

que estão localizados os nossos câmpus”, finalizou a reitora. 
 

Participaram também da reunião o vice-reitor da UFSCar Walter 
Libardi, o chefe de gabinete da reitoria, Hamilton Viana e o diretor 

Geral da Câmara, Rodrigo Venâncio. 

 

índice 

Equipe da reitoria recebe a visita da prefeitura 
municipal e do IPT 

Na quinta-feira (12/01), a reitora Wanda Hoffmann recebeu a visita 
do prefeito municipal de São Carlos, Airton Garcia em seu gabinete. 

Garcia estava acompanhado do presidente do Conselho do Instituto 
de Pesquisas Tecnológicas, o IPT, Roberto Abissamra que também é 
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assessor do vice-governador do Estado de São Paulo, Márcio França e 

do secretário municipal de Obras, Reginaldo Peronti. 
 

Tratou-se da primeira conversa oficial como prefeito eleito com a 

reitora da UFSCar. “Foi uma conversa aberta para que possamos 
viabilizar parcerias e, junto com a nossa equipe de gestão, pensar em 

projetos conjuntos para o futuro. São vários temas e vertentes que 
serão discutidos e analisados em outras reuniões”, falou a professora 

Wanda que, em seguida, apresentou algumas unidade da UFSCar ao 
prefeito. 

 
Para Airton Garcia, a parceria com a UFSCar será muito valiosa para 

a cidade. “Nós precisamos somar todos os esforços para mudar a 
cara de São Carlos. A Universidade pode ser parceira em projetos na 

área da saúde, educação, tecnologias. Necessitamos dessa força.” 
 

Estiveram presentes também na visita do prefeito a UFSCar, o vice-
reitor Walter Libardi, o pró-reitorde Administração (ProAd), Marcio 

Merino, o chefe de gabinete daReitoria, Hamilton Viana e o diretor da 

Agência de Inovação da UFSCar(AIn), Roberto Ferrari. 
 

 

índice 

Reitoria recebe a visita da equipe da Embrapa para 
alinhamento de projeto 

A reitora Wanda Hoffmann e o vice-reitor Walter Libardi receberam, 

no fim de dezembro de 2016, no gabinete da Reitoria, os 
representantes das Unidades da Empresa Brasileira de Pesquisa 

Agropecuária, a Embrapa. O objetivo da visita foi discutir e alinhar 
sobre a implementação da Unidade Mista de Pesquisa em Automação 

para Sustentabilidade Agropecuária (UMiP), cujo objetivo é agregar 
as competências de diferentes instituições, de forma sinérgica, 

integrando os esforços já existentes e abrindo novas possibilidades de 
cooperação cientifica e tecnológica. 

 
Estiveram presentes na reunião os chefes-gerais da Embrapa 
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Instrumentação, João Naime e da Embrapa Pecuária Sudeste, Rui 

Machado e os chefes adjuntos de Pesquisa & Desenvolvimento, 
Wilson Tadeu Lopes da Silva e de Transferência de Tecnologia, Caue 

Ribeiro, do supervisor do Setor de Gestão da Transferência de 

Tecnologia da Embrapa Pecuária Sudeste, José Alberto Bastos 
Portugal. 

 
De acordo com Wanda, a proposta é bem-vinda e reforçou que “tudo 

que envolve projetos relacionados à pesquisa e estudo, podem contar 
com a UFSCar nesta nova gestão”.Segundo João Naime, “a soma de 

esforços entre as duas Unidades da Embrapa, a UFSCar e a USP 
poderá impactar com projetos que reúnam talentos e infraestrutura 

das instituições”. 
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Ação conjunta da equipe evita problemas de 
abastecimento de água na UFSCar 

A Prefeitura Universitária (PU) iniciou, na tarde de quarta-feira 
(11/01), a troca de uma bomba de água localizada no poço da 

UFSCar, na área do extremo norte. 
A bomba, instalada 190 metros abaixo do solo, queimou no fim do 

mês de novembro, fato que estava sobrecarregando as outras três 
responsáveis pelo abastecimento de água em toda a UFSCar. 

 

Nenhum departamento e/ou área foi prejudicada com o ocorrido e, 
segundo o prefeito universitário, Erich Schleder, o serviço será 

concluído ainda nesta semana. “Trocamos a bomba e as roscas dela 
que também estavam danificadas . Com essa ação, nenhum serviço 

de água na UFSCar será prejudicado”, falou. 
 

O pró-reitor de Administração (ProAd), Marcio Merino explicou que foi 
feito um grande esforço da gestão para conseguir os recursos “em 
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um momento financeiro extremamente difícil”, disse. 
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Docentes em tempo parcial 20h do CCBS apresentam 
proposta de mudança de regime de trabalho para 
Dedicação Exclusiva à Reitoria 

Na quarta-feira (11/01), as docentes em tempo parcial (20 horas) do 

Centro de Ciências Biológicas e de Saúde da UFSCar (CCBS), bem 
como as respectivas representantes das chefias de departamento, 

Vivian Mininel, Tatiana Sato e Mirela Figueiredo e o vice- diretor do 
CCBS, professor Paulo Lacava foram recebidos pela reitoria Wanda 

Hoffmann e o pró-reitor de Gestão de Pessoas (ProGPe) Itamar 
Aparecido Lorenzon, na sala do Anexo da Reitoria, para dar 

andamento à discussão sobre o regime de trabalho dos docentes do 
Centro. 

 
“O objetivo da reunião foi apresentar a situação das docentes em 

tempo parcial nesta instituição, perspectivas, entraves e discutir, com 

a reitora, possíveis encaminhamentos para a solicitação de mudança 
para regime de Dedicação Exclusiva, que já se encontra em 

tramitação nas instâncias da UFSCar”, disse a docente do curso de 
Fisioterapia, Anna Carolyna Gianlorenço. 

 
Para a professora Wanda, a questão de contratação de docentes, bem 

como a mudança de carga horária é um embate antigo na UFSCar e 
solicitado, também, por outros departamentos, principalmente por 

causarem impacto no banco de professores equivalentes. “Deixo claro 
às docentes do CCBS que essa gestão valoriza os nossos professores 

e entendemos que querem progredir e apoiar o crescimento da nossa 
Universidade, com atuação em ensino, pesquisa e extensão, 

entretanto essa decisão envolve diretamente todos os 
departamentos, e toda a UFSCar”. 

 

Foi mencionado que está sendo elaborado por uma comissão um 
novo modelo de distribuição de vagas docente e, que tem previsão 
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para ser utilizado em 2018, já que até 31/12/2017, quando nesta 

data o modelo já deverá estar finalizado, as vagas docentes 
provenientes de aposentadorias, exonerações, etc., irão retornar às 

unidades de sua origem. 

 
A reitora resumiu ao final da reunião, que irá solicitar aos Centros 

que coloquem o tema em discussão, analisando seus impactos 
positivos e negativos, em seguida, será realizada uma consulta à 

todos os departamentos. “Assim, após consulta aos departamentos, 
que são os principais envolvidos, o tema irá aos conselhos superiores 

e o resultado dessa consulta servirá de subsidio às decisões dos 
conselhos. Reforço que nossa gestão irá ouvir os envolvidos e 

buscará realizar o que a comunidade identificar que é o melhor 
caminho”, finalizou. 
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InterPETs 2017 reúne dezenas de alunos no Anfiteatro 
Bento Prado Junior 

Os alunos do Programa de Educação Tutorial da UFSCar, os PET's, 

programa do Ministério da Educação desenvolvido por grupos de 
estudantes dos cursos de graduação baseado no ensino, pesquisa e 

extensão, realizaram, no sábado (14/01), durante todo o dia, o 
InterPET's.  

 

O objetivo do evento que aconteceu no Anfiteatro Bento Prado Júnior, 
campus São Carlos, foi viabilizar o intercâmbio de conhecimento 

entre os PET's promovendo discussões e mini-cursos para fortalecer 
os grupos da UFSCar, que hoje se totalizam em 17, divididos por 

cursos da graduação. 
 

Para um dos alunos da comissão responsável pelo evento, Rafael Reis 
Lopes, do PET Estatística, os PET´s buscam desde projetos que 

auxiliam a Universidade como um todo, bem como os próprios 
cursos, ou mesmo a comunidade. “São 12 alunos bolsistas dos cursos 

de graduação da UFSCar em diferentes áreas de conhecimento,  com 
a tutoria de um docente e, neste evento, foi o momento de interação 
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entre todos para discutir o que foi feito no último ano, as 

necessidades do programa, ideias e também sobre como será o PET 
sudeste, que é o evento regional de extrema importância”, disse. No 

início da manhã, os grupos se apresentaram e cada um mostrou o 

trabalho específico desenvolvido. Em seguida participaram da 
palestra sobre “Mobilização estudantil em prol dapermanência do 

PET”, com a ‘petiana’ do PET Conexão de Saberes, da Universidade 
de Brasília – UnB , Naiara Martins. 

 
Durante à tarde, aconteceram os mini-cursos, workshops e grupos de 

discussões. O pró-reitor de Graduação (ProGrad), Miro Caldeira, 
esteve presente na abertura e reforçou o apoio da gestão aos alunos. 

“A ProGrad já se reuniu para falar do Programa e desses alunos que 
estão interessados e em prol da nossa Universidade. Estamos felizes 

em saber da quantidade de alunos envolvidos  e reforço que, mesmo 
ainda estando frente à pró-reitoria há dois meses, nós incluiremos os 

PET’s em nossa agenda e abriremos a portas para todos esses alunos 
e projetos que eles desenvolvem, pois nós estamos preocupados em 

buscar soluções para as nossas instalações físicas, a qualidade dos 

nossos professores, dos laboratórios, dos parques esportivos e 
culturais e a nossa biblioteca”, disse Caldeira salientando que, junto 

às outras pró-reitorias, fará com que esses serviços funcionem com 
excelência nesta gestão.  

 
“Esperamos total apoio desta nova gestão, pois o PET mais antigo da 

UFSCar, por exemplo, já existe há 30 anos. Trabalhamos 20 horas 
semanais em cima deste programa e queremos o reconhecimento 

que estamos na luta pela Universidade e pela permanência do 
programa“, finalizou o aluno Rafael Reis Lopes. Participaram do 

InterPET´s 2017, que compuseram a comissão:- PET Ambiental- PET 
BCC- PET BCI- PET Biologia- PET Engenharia Civil- PET Engenharia de 

Produção- PET Engenharia Química- PET Estatística- PET LIF- PET 
Química- PETs temáticos:- PET EcoSol- PET Indígena – Ações em 

Saúde- PET Usina de Reflexão 

 
Mais informações sobre os grupos envolvidos no InterPETs e seus 

projetos podem ser visualizados na página do Facebook 
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CoG aprova acordo entre UFSCar e Universidade da 
Colômbia para intercâmbio de alunos 

Na segunda-feira (09/01), aconteceu a 67ª Reunião Ordinária do 

Conselho de Graduação (CoG) e foi aprovado pelos membros do 
Conselho, o acordo geral de Cooperação Internacional entre a 

Universidade do Rosário (Colômbia) e a UFSCar para a realização de 
intercâmbio estudantil nos níveis acadêmicos de graduação e de pós-

graduação. Foi aprovada também a minuta do regulamento para 
ingresso na graduação presencial em 2017. 

 
Ainda foram homologadas o Termo aditivo para renovação de 

convênio para atividades de ensino clínico e para concessão de 
estágio entre a Santa Casa de São Carlos e a UFSCar e do Acordo de 

Cooperação para realização de estágio entre UFSCar e o Agente de 

Integração Stag Central de Estágios S.S LTDA – EPP e, finalmente, os 
Calendários Administrativos e Acadêmicos de Curso Anual e do 

campus Lagoa do Sino. 
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Assessoria Especial de Comunicação da Reitoria - Universidade Federal de São 
Carlos 
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